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是什么时候
开始! 选秀节目
成了你打开电视
机后的第一选
择! 从 "我型我
秀#$"超级女声%

到如今! 选秀在
中国荧屏上已经
红火了十年& 十
年间! 叫好声与
质疑声从未停
歇& 是什么让选
秀成为荧屏收视
率的霸主'未来!

中国荧屏的选秀
又该何去何从'

! ! ! !主持人# 从早些年的 !超级女

声"!我型我秀"一路走来#选秀节目

在中国的荧屏上红火了快十年了#

作为资深媒体人# 俞老师怎么看这

类节目持续不减的热度$

俞亮鑫#在《超级女声》红火之
前，选秀在中国的荧屏上其实早就
有了，只是当时我们没有那么叫。上
年纪的观众可能都会记得当年的卡
西欧家庭歌唱大奖赛，那其实就是
现在的选秀。那个时候，评委席上坐
的都是艺术家，选手之间比的是艺
术上的高低。现在参加选秀节目的
选手、评委都更多了秀的成分。当年
电视的频道就那么几个，电视台也
没有把收视率看得那么重，现在一
切都以收视率为指标，为了拼收视
率，各个电视台挖空心思，也由此催
生了毒舌评委、选手编造煽情故事
等现象，这些都脱离了才艺比赛的
初衷。

从《超级女声》到前两年的《中
国达人秀》再到现在很热的《中国好
声音》《中国梦之声》等等，荧屏上的
选秀节目有很多，而比较容易火的
节目往往是挖掘出了中国元素。比
如，《超级女声》的短信投票，让普通
人有机会可以选出一个自己喜欢的
平民偶像；再比如《中国好声音》的
盲选，抛却了其他因素，以“好声音”
为唯一的标准，让人们感受到声音
面前人人平等。这些都是符合中国
观众的内心期待的。

主持人# 在选秀红火的这些年

里# 原广电总局曾多次发布针对选

秀的限令#最近有消息称#国家新闻

出版广电总局召开内部会议# 商议

明年电视节目的调控新政# 明年可

能只上 '档音乐选秀节目# 新引进

的模式节目可能会安排在 (()*+之

后时段播出% 您对此作何解读$

俞亮鑫#近几年，广电总局针
对选秀节目出过好多次限令，其中
有一些是冲着低俗来的，有效地扭
转了一些节目中不健康的低俗的
倾向。最近的这个消息如果被证
实，则意味着明年荧屏上的音乐选
秀节目数量会减少。我认为，总局
的调控是有道理的。荧屏需要百花
齐放，不能打开电视每个频道都是
选秀。一窝蜂地去做一类节目，很
容易把品牌做烂。对于选秀节目的
调控，有利于荧屏生态多样化。同
时，也是对观众的尊重———并不是
所有的观众都爱看选秀，不同的观
众有不同的需求。

主持人# 您怎么看选秀节目目

前存在的不足和未来的发展$

俞亮鑫# 现在比较显著的问题
是没有原创。我们不难发现，今年活
跃在荧屏上的大部分的选秀节目都
是购买海外版权的，收视率是不错，
但都是照着别人的模式做的。这就
有点像中国在改革开放初期，引进
各种流水线，来制造产品。人家的模
式，是人家琢磨了很多年得来的，我
们拿来用，马上可以见效。当初中国
如果不引进那么多国外的流水线，
我们和国际接轨可能就没有那么
快。现在，我们引进国外的节目版
权，在照着别人的模式做节目的同
时，也是在锻炼我们自己的团队。我
认为，我们的选秀节目现在处于“描
红”的阶段，经过三五年的“描红”，
未来还是要回归到原创的。
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! ! ! !主持人#选秀节目在荧屏上红火了十年#

观众们看到的是各式各样的选手&明星评委&

有个性的主持人# 而刘红和她的团队则在观

众们视线之外为节目默默付出# 为了动辄几

千小时的素材带# 剪辑师们不得不加班加点

地工作% 从早年的!加油' 好男儿"到后来的

!中国达人秀"# 今年热火朝天的 !中国梦之

声"等节目#刘红所在的团队都参与了后期制

作%看了那么多选秀节目#参与了那么多制作

工作#你怎么看选秀节目的高收视率$

刘红# 选秀节目总是比较容易获得高收
视率的，过去是这样，将来依然是这样。因为观
众看选秀节目，其实是在看自己。观众看节目的过程
中，看着自己喜欢的选手从草根一步步成为平民偶像，
达成自己的梦想，内心会产生共鸣。

主持人#近年来#选秀节目不断有新的花样#转椅

子&选手挑导师等等#你怎么看这些形式上的改变$

刘红#选秀节目在形式上有各种翻新，但要吸引观
众最核心的是看导演有没有充分挖掘选手的个人魅
力。这一方面在导演组选人的时候是有讲究的，另外，
在现场拍摄的时候，也有不同的处理。比如将镜头推上
去，推到大特写，抓取选手动作、表情的细微变化，这些
细节能透露出他的内心活动。现在还经常会采用的方
式是，导演组提前去选手家中拍摄一些画面，那些画面
展现的是选手私底下的一面。
以前，在国内做节目，剪辑师没什么地位的，从《中

国达人秀》开始，大家知道好看的节目是要剪辑师后期
花很大的功夫去剪辑出来的。“达人秀”是引进版权的
节目，按照版权方的那一套来执行，导演手里有一本指
导手册，里面有关于节目制作的种种，包括评委如何提
问，现场如何布光、布机位等等。这个节目在录制时机
位很多，并且它是要求做四个点———选手、主持人、评
委、观众。录制现场都有专门的摄像机对准他们。一次
录下来素材带可能就是几千小时，全靠剪辑师将里面
的精华剪出来。比如，“达人秀”海选的阶段，有些选手
的表演很一般，我们就会多剪一些观众的镜头，用现场
观众的反应来增加电视机前观众的想象空间。再比如，
“好声音”导师转身的镜头，一定是剪在选手的歌曲唱
到高潮的点上。

主持人#能否对今年比较热的一些选秀节目做个评

点$ 从业内人士的角度#分析一下它们的成与败%

刘红#“好声音”收视率很好，好多观众都觉得“好声
音”的选手唱得真好。这一方面和“好声音”的很多选手
具备专业基础有关，另一方面，也和节目组选歌有关。他
们选的歌往往是有高音的。普通的观众常常会认为能唱
高音的就是好的。“好声音”不成功的地方是，它是在做
评委，节目播出后，评委们都火了，但选手有几个被大家
记住了呢？相比之下，当年的《超级女声》，大家可能已经
不记得评委是谁了，但是还会记得那些选手。
同样是影视明星去做选秀节目的评委，黄晓明和

陈坤的口碑完全不同。黄晓明亲民的表现使得他在做
评委后“路人转粉”，而陈坤则被很多人批“太装”，结果
是“粉转路人”。
再有很重要的一点是对于选出来的这些艺人的后

续培养。湖南卫视在这方面做得比较好。李宇春就是个
很好的例子。她在成为“超女”冠军后这些年的发展都
是比较顺利的。和她差不多时期的其他卫视的选秀节
目里冒出来的人，之后的发展就差很多。有个细节很说
明问题，湖南卫视的“超女”，她们个人身世等私人的东
西，在她们成为艺人后就很少被提起。这是她们背后的
公司对艺人的管理和保护。而另一个卫视的选秀节目
选出的人，在成为艺人后，上这个卫视的节目时，编导
们把人家祖宗三代的事儿都挖出来了。他们已经踏入
演艺圈，要做艺人，就需要对他们的个人形象有包装和
管理，家里什么事大家都知道，完全没有神秘感的艺人
能红多久？

! ! ! !主持人#作为普通观众#陈晨喜欢怎样的选秀节

目$

陈晨#我喜欢看《中国达人秀》和《舞林争霸》，那
些唱歌类的选秀节目我基本上不看的。“达人秀”吸
引我的主要是它的真实，来参加“达人秀”的人各式
各样，他们的才艺千奇百怪，最重要的是选手很接地
气。而这些选手和评委之间的互动也都十分有趣。在
录制现场看，比在电视机前看更有劲。现场经常会发
生一些小意外，主持人、评委都会有一些出人意料的
反应，但这些东西不会在电视画面里呈现出来。后来
《中国达人秀》换了评委，我就不怎么爱看了，不是说
徐静蕾、黎明不好，他们在各自的专业领域也都很出
色，但主要是感觉和这个节目不搭，在节目里有种
!"#$不住的感觉。

主持人#对于选秀节目#你会有怎样的期待$

陈晨#举个例子来说，《舞林争霸》里有个选手叫
倪旺，跳现代舞的女孩。她个子不高，按照学舞蹈的
专业要求来说，她肯定是条件不好的，但是她很有天
分，也非常热爱舞蹈。我觉得，选秀就是要看这种人，
看他们身上那种执着、天分创造出来的感动人的东
西。现在的《舞林争霸》好看是好看，但是，大多数选
手都是科班出来的，太专业了，似乎离选秀给我们的
期待有点距离。
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引进版权赢得高收视率
未来发展要靠本土原创

!

好看的选秀节目
懂得挖掘选手个人魅力

"

期待少一些专业选手
多一些有天分的草根

#

网络重播随时看
不会再守着电视机等直播

$

! ! ! !主持人#,"#$%&曾是选秀节目的追捧者% 今年的

荧屏上#选秀节目有好几十档#你看了多少$ 感觉怎

么样$

!"#$%&#我从《我型我秀》《超级女声》开始关注选
秀节目，包括央视的《星光大道》、台湾的《超级星光大
道》，还有欧美的、韩国的选秀我都看。今年虽然荧屏
上选秀节目热火朝天，但我真的没怎么看，看的比较
全的只有《中国梦之声》。早几年看“超女”是因为有海
选，海选的阶段“奇葩”很多，会有很多意想不到的人
和事，很带劲的。今年我没有看《中国好声音》，因为他
们的选手实在是唱得太好了，这让我觉得没有了参与
感。以前看“超女”之类的节目，从海选看起，会有自己
喜欢的选手，看着她一路过关斩将，就好像自己和她
一起成长一样。每次投票的时候，自己也会跟着紧张
激动。而且，过去没有网络视频，只能守在电视机前看
直播，现在可以在网上看重播，就没有当年那份周五
晚上守着电视机等“超女”的心情了。

主持人#选秀节目里红出来的明星#在节目结束

之后#还会继续关注他们的发展吗$

'"#(%&#不会的。在看节目的过程中，喜欢的选
手就会不断有变化的，比如，%选手被淘汰了，就
会觉得 &选手也不错啊，再后来可能就比较喜欢
'选手。看得比较多的节目，有时候会和同事、家
人聊天的时候聊起。但是，这个热度也就是在那段
时间，节目结束后就不太会关注了。当年喜欢过张

靓颖、郁可唯，现在她们在做什么，我
都不会关心了。

!结束语"

随着 !中国好声

音"的落幕#今年各大

卫视的选秀大战也进

入尾声% 还未来得及

细细梳理今年的得

失# 已经有节目组通

过媒体放出明年新一

季的风声% 当引进国

外版权的节目操作起

来越来越得心应手#

当收视率一次次让广

告商点头满意# 会不

会忘记了怎样从零开

始做一档中国原创的

节目$


